

 EDITORIAL

Migraciones, relaciones internacionales y derecho internacional

Las migraciones contemporáneas y los procesos de movilidad humana de las primeras décadas del siglo xxi han puesto en disputa las normas del derecho internacional, la administración de fronteras y cuerpos migrantes de los Estados, sus normas y los derechos de las personas. La convocatoria de este monográfico tuvo como ejes la gobernanza migratoria global y las legislaciones migratorias soberanas, las migraciones voluntarias y forzadas, la movilidad humana y los derechos humanos, y el derecho al asilo y el refugio.

Los artículos presentados en este número de REVISTA IUS ponen en perspectiva los debates en torno a los regímenes internacionales de migración y refugio tras la adopción del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, así como del Pacto Mundial sobre los Refugiados en 2018, para un contexto internacional donde emergen los ultranacionalismos, la exclusión a migrantes, la aporofobia y la xenofobia.

Al interrelacionar las dinámicas migratorias, las relaciones internacionales y el derecho, se evidencia el contraste y el enfrentamiento entre regímenes jurídicos específicos de cada Estado, de acuerdo con las condiciones históricas, sociales y políticas frente a la cuestión migratoria. Algunos Estados que son polos de atracción de inmigración, principalmente los europeos y Estados Unidos, presentan un resurgimiento de nacionalismos con claros tintes racistas y antiinmigrantes; así, impulsan severas políticas e instrumentos jurídicos restrictivos a la migración. Incluso en la región latinoamericana, legislaciones de avanzada que reconocen el derecho a migrar como derecho humano en países como Argentina y Ecuador, se encuentran con marcados obstáculos y contradicciones. Mientras, México se enfrasca en sus contradicciones, al desplegar su Guardia Nacional para detener migrantes centroamericanos, en evidente contrasentido con los discursos diplomáticos y consulares a favor de los derechos de las comunidades mexicanas migrantes en los Estados Unidos.

La movilidad humana en un mundo complejo obliga a sociedades y naciones a repensar sus legislaciones dentro del sistema internacional, con normas y políticas activas que pongan en el centro a las personas y sus derechos como piedra angular. El derecho internacional de los derechos humanos, el derecho internacional de los refugiados, así como las distintas ramas del derecho con normas y principios con orígenes distintos, conforman un cuerpo aplicable a la protección de los derechos de las personas en contexto de migración y solicitantes de asilo y refugio. En particular, en nuestro continente son trascendentales los criterios emitidos por la Corte Interamericana de Derechos Humanos relativos a las migraciones y la movilidad humana.

Considerar normas y principios aplicables a personas en movilidad, desplazadas por la violencia y condiciones estructurales en sus lugares de origen, migrantes y trabajadores migratorios, incluyendo a sus familias, constituye el eje fundamental en los regímenes jurídicos de protección de los derechos humanos. Esto incluye también los derechos de grupos específicos, como mujeres, niños, indígenas, discapacitados, diversidades sexuales y tercera edad, así como las garantías a los derechos a la salud, a la educación y al trabajo.

Adriana Sletza Ortega Ramírez

José Luis Sánchez Gavi

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA, MÉXICO.

Migrations, international relations, and international law

Contemporary migrations and the processes of human mobility occurring in the first decades of the 21st century have put under the microscope the norms of international law, States' own norms and management of their borders and migrant groups, and the rights of people/human rights. The call for papers for this monograph specified the central themes of global migration governance and sovereign migration legislation, voluntary and forced migrations, human mobility and human rights, and the right to asylum and refuge.

The articles presented in this edition of REVISTA IUS put into perspective the debates around the international regimes for migration and refuge since the adoption of the Global Compact for Safe, Orderly, and Regular Migration and the Global Compact on Refugees, in 2018. The discussion presented here sets out the international context in which ultranationalism, the exclusion of migrants, aporophobia, and xenophobia emerge.

Interrelating migratory dynamics, international relations, and the law, the edition will provide evidence for the contrast and confrontation/conflict among the specific legal systems of each State in the context of the historical, social, and political conditions pertaining to the issue of migration. Some States, which are poles of attraction for immigration, mainly European States and the United States, are undergoing a resurgence of nationalism clearly colored/influenced by racist and anti-immigrant sentiments, thus driving the implementation of severe policy and legal instruments designed to restrict migration. Even in Latin America, state-of-the-art legislation, in countries such as Argentina and Ecuador, that recognizes the right to migrate as a human right have encountered considerable obstacles and marked contradictions. Meanwhile, Mexico is mired in its own contradictions, mobilizing its National Guard to detain Central American migrants, in clear contrast with the diplomatic and consular discourse in favor of the rights of Mexican migrant communities in the United States.

Human mobility in a complex world obligates societies and nations to rethink their legislation within the context of the international system, in order to establish norms and active policy/active norms and policy that have people and their rights as their cornerstone. International human rights law, international refugee law, and the distinct branches of law based on norms and principles of different origins comprise a body of international law applicable for the protection of the rights of people living in a context of migration and those seeking asylum and refuge. In particular, the criteria corresponding to migrations and human mobility emitted by the Inter-American Court of Human Rights take precedence in our continent.

The consideration of norms and principles applicable to people in mobility, those displaced by violence and structural conditions in their places of origin, migrants and migrant workers, including their families, constitutes the fundamental basis, in a legal system, for protecting human rights. This also includes the rights of specific groups, such as women, children, indigenous peoples, disabled people, people of sexual diversity, and older people, as well as guarantees for the rights to health, education, and work.

Adriana Sletza Ortega Ramírez
José Luis Sánchez Gavi
BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA, MÉXICO.